

▷ Según un informe del Departamento de Estado de EU

Los gobiernos de Guatemala, El Salvador, Argentina y Chile figuran entre los más represivos del mundo

WASHINGTON, 5 de febrero (AFP, AP y UPI). — Los gobiernos de Argentina, Guatemala, El Salvador y Chile, en América Latina, y los de Kampuchea —“en ninguna parte del mundo son más asesinados”—, Irán y China, en Asia, figuran entre los más represivos, según el informe anual sobre la situación de los derechos humanos en 154 países, elaborado por el Departamento de Estado para consideración del Congreso de Estados Unidos.

Por el contrario, el documento resalta la inexistencia de abusos en nuestro continente en Costa Rica, República Dominicana, Jamaica, Panamá y los países del Pacto Andino, excepto Colombia.

AMERICA LATINA

De Argentina señala que, aunque el gobierno de ese país asegura que la tortura nunca fue autorizada, “hay amplias evidencias de que (ésta) fue rutinariamente empleada durante los interrogatorios de las fuerzas de seguridad”. Empero, agrega el documento, “declinó significativamente el volumen de las desapariciones y se ha reducido sustancialmente el número de presos a disposición del poder ejecutivo, al amparo del estado de sitio”.

Añade que en Argentina siguen prohibidas las actividades de los partidos políticos y “muy restringidas” las de los sindicatos y que las pautas del régimen castrense limitan la libertad de expresión. Según los observadores, la situación en el país sudamericano es la más duramente criticada en la parte dedicada por el in-

forme a nuestro continente.

Guatemala es caracterizado por el informe como “plagado de violencia política”, que tuvo gran incidencia en 1979. “Las denuncias sobre violaciones a los derechos humanos continuaron, particularmente en aquellas áreas del país donde las guerrillas marxistas se han declarado en operaciones”, indica.

De El Salvador, el informe destaca que los militares gobiernan el país desde 1932 —fecha de la matanza campesina—, apoyados por la oligarquía, y dice que la represión es uno de los grandes problemas, junto a otros de carácter demográfico, laboral y económico.

En Chile, “pese a que desde octubre de 1977 no han ocurrido desapariciones —señala el trabajo—, quedó en pie el año pasado el problema de la detención arbitraria y la tortura”. Afirma que la prensa chilena puede realizar “una crítica limitada” y afirma que “el derecho de habeas corpus sólo existe en teoría”.

Del resto de países latinoamericanos donde se violan los derechos humanos, el informe califica de “autoritario” al gobierno de Paraguay, destaca el número de presos y exiliados de Uruguay y afirma que en Brasil hay cierta mejoría sobre el tema.

KAMPUCHEA, IRAN Y CHINA

Sobre Kampuchea, el informe dice: “En ninguna parte del mundo los derechos humanos son más asediados. Para el camboyano individual, en 1979 fue amenazado el derecho humano fundamental a la supervivencia”.

Sostiene que la población khmer, que era de alrededor de siete millones en 1975, parece haber caído a unos 5.5 millones y que el régimen de Pol Pot “socavó el núcleo de la civilización khmer”.

Sobre Irán, el documento comunica que varios millares de iraníes fueron muertos durante el régimen del ex sha, pero que ahora se han dado numerosas ejecuciones y el encarcelamiento de unas 15 mil personas.

“Pese a signos de mejoría —afirma el informe sobre China—, la prensa y los funcionarios condenan aún “los derechos humanos” como una “consigna burguesa”.

MEXICO

En nueve páginas del informe, el Departamento de Estado afirma sobre México que la violación de los derechos humanos “se practica sustancialmente en maniobras antiterroristas y de sujeción a la posición política”.

Señala irregularidades en el caso mexicano, como condiciones inadecuadas en las prisiones, deficiente alimentación de los detenidos y otras.

Con base en informes elaborados por los consulados de EU en México, el documento concluye que en México está asegurada la libertad de expresión, pese a la “influencia significativa e indirecta” de las autoridades sobre los medios. México, finaliza, tiene una buena reputación internacional sobre el tema, siempre ha cooperado con las organizaciones que defienden los derechos humanos y es uno de los países que ha abierto sus puertas a miles de perseguidos políticos latinoamericanos.

Perú inició la construcción de una central nuclear con ayuda argentina

LIMA, 5 de febrero (AP). — Con ayuda tecnológica y financiera de Argentina, Perú inició hoy la construcción de su primer centro nuclear de investigaciones con fines pacíficos.

El centro, que costará 48 millones de dólares y estará listo en 1982, se construye en Huarangal, 28 kilómetros al noroeste de esta capital.

A la ceremonia de colocación de la primera piedra asistieron el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de Argentina, vicealmirante Carlos Castro Madero, y el presidente del Instituto peruano de Energía Nuclear, general Juan Barreda, también estuvo presente el embajador argentino aquí, contralmirante Luis Sánchez Moreno.

“Con este acontecimiento damos un paso hacia la construcción del centro nuclear, interpretando y realizando el mandato acordado en 1977 por los presidentes de nuestros dos países, generales Francisco Morales Bermúdez, y Jorge Rafael Videla”, dijo Barreda en un discurso.

El centro contará con un reactor de 10 megavattios para producir radioisótopos y experimentar en distintos campos de la ciencia y la tecnología nuclear, según informó el Instituto.

Falleció la EXCELSIOR Pintora Argentina Anita Payro

BUENOS AIRES, 5 de febrero. (AP)—La pintora Anita Payro, una de las figuras más conocidas de las artes plásticas argentinas, falleció anoche a los 82 años de edad.

Hija del escritor Roberto Payro, cursó estudios de pintura en España y Bélgica, y fue profesora de las escuelas de arte Fernando Fader y Manuel Belgrano, en Buenos Aires.

UNO | MAS | UNO

PIDEN LA LIBERTAD DE MARIA ESTELA PERON

BUENOS AIRES, 5 de febrero (Latin). — La Conferencia Permanente de Partidos Políticos Latinoamericanos, con sede en México, envió un telegrama al presidente argentino Rafael Videla, para solicitar la libertad de la ex presidenta María Estela Perón. La conferencia está presidida por Gustavo Carvajal, líder del PRI mexicano, el ministro nicaraguense del interior, Tomás Borge, el primer ministro de Jamaica, Michael Manley, y los ex presidentes de Costa Rica, Daniel Oduber, y de Bolivia, Víctor Paz Estenssoro, entre otros.